

volée ; les pierres, les briques sautaient, croulaient ; des hommes à mesure, avec des crochets, déblayaient, entraînaient les débris vitrifiés. Les vapeurs, tout en eau, se relayaient de cinq en cinq minutes.

—Hardi, les gars ! hardi ! — Ça vient.

Tout à coup, un pin de la cuve oscille, s'abat ; une brèche énorme s'ouvre avec une débâcle de charbons brasillants, de laves ruisselantes, une sourde bouffée de flammes. Devant cette bouche de cratère subitement béante et sa radiation torride, tous les autres furent forcés de lâcher pied ; ils reculaient, ils s'abritaient derrière l'angle de l'embrasure : un seul tenait, lui, le fou, lui l'enragé, le damné ! s'il rompait d'un pas, il revenait, plus âpre, à l'assaut. La tête couronnée, les bras entortillés de loques mouillées, d'où s'élevait une vapeur épaisse, on le voyait par derrière, tout noir se projetant sur le fond de clarté fulgurante, qui se démenait et furieusement tisonnait de son croc battant, tordant, arrachant faisant pleuvoir le feu, les fragments calcinés, pour agrandir et dégager la trouée. Alors, en se mettant les deux mains croisées en visière sur les yeux et clignant la paupière, on put apercevoir dans le ventre ouvert de la fournaise l'objet de tant de malédictions et de haines, le terrible loup : l'énorme, effroyable masse de métal incandescente, molle et poreuse, ruisselante de lave en fusion, qui gisait, affaissée sous son propre poids, dans la partie rétrécie du foyer, obstruant les chemins de la flamme.

—Allons, allons ! il ne s'agit pas de rester là. Vite les pincettes !

A cet ordre, quatre vigoureux manœuvres amenaient une formidable tenaille à longues branches torses, quelque chose comme une atroce forceps emmaillé d'une chaîne traînante. L'intrépide la saisit, avec leur aide, l'approcha, la mit en prise ; la mâchoire d'acier se referma...

— Il est mordu ! Il est croché ! On le tient ! A la grue, voyons ; tout le monde dessus !

Le noir engin vira, cria ; ses palans se raidirent ; la chaîne rivée à la pince se tendit et les engrenages grincèrent. On se pend aux manivelles, on s'accroche aux barres, aux leviers :

—Hardi, donc ! Pesez, nom de nom ! pesez ! Han.

Rien. Le bloc, trop engagé, résistait. Trois fois, après avoir un instant soufflé, la troupe se rejeta, pleine de rage sur la grue ; tous se ruaient aux moufflets, tiraient à mort, s'arc-boutant, se crispant à se faire craquer les os. En vain. Un mailloon cassa ; les serres étaient tordues.

Les bras leur tombèrent. Ils s'entre-regardaient,

grondant de sourdes imprécations. Lui, les dents serrées, se frappait le front à coups de poing.

Soudain, de ce crâne martelé jaillit un éclair, une idée de génie : " la roue ! "

— Ici, quatre lurons ! s'écria-t-il, en se dirigeant vers le fond obscur de la halle. — Et des merlins ! Jetez-moi bas cette cloison !

De l'autre côté du mince hourdis de briques que trois coups de maillet eurent en un clin d'œil défoncé d'une large baie, tournait la grande roue motrice de la forge, celle qui met en branle les marteaux. Une longue et pesante chaîne fut couchée à terre, et, passant par l'ouverture, alla s'enrouler sur l'arbre, le gros essieu de bois de la rustique et puissante machine un instant arrêtée ; tandis qu'à l'autre bout s'ajustait un effrayant grappin à quadruples branches recourbées. On comprit. Mais qui donc irait jeter la griffe sur le loup acculé dans le fond de son antre infernal ? Il n'y en avait pas deux pour oser cela, non ; il y en avait qu'un seul ! On frémit quand on le vit s'avancer jusqu'à l'entrée du gouffre, ployé, presque rampant, allonger l'ancre balancée en équilibre au bout du grand bras tendu de la grue, l'agrafer solidement, sans hâte, assurer la prise de l'ongle d'acier. Subitement il se rejeta en arrière :

— Misère ! Je sens le roussi !

Puis ayant passé ses doigts à travers sa brousaille :

— Hé ! toi, là-bas, le meunier, cria-t-il, en se penchant dehors par le soupirail ouvert dans la muraille, à la vanne ! — Là ! Donnez l'eau.

Le flot se précipita sur la roue, écumeux, avec un bruit frais de cascade ; puis la lourde charpente s'ébranla, fit un tour, en vidant sur l'essieu le mou de la chaîne, qui se raidit, craqua...

— A présent, jeta-t-il avec un geste de va tout, faut que ça vienne ou que ça crève !

Sous la traction irrésistible, le loup s'arracha, saillit, bondit hors, et tomba sur le sol avec un choc sourd dont la terre trembla, emportant après lui tout un côté du creuset, un écroulement de braise, de matières rubéfiées et gluantes, dans une envolée furieuse d'étincelles. La masse, toute blanche de chaleur et suante de scories en liquéfaction, fût traînée quelques pas encore sur la place, labourant le sable et laissant derrière elle une bavure vitreuse. Contrains de s'écarter devant son haleine de flamme, les ouvriers contemplaient le monstre avec stupeur ; il leur semblait formidable, et devait bien peser, à leur dire, au moins six milliers.

— A la pompe ! commanda le fondeur. Vivement !

Dirigeant le jet de la lance contre l'avalanche ignée qui débordait du talus de l'embrasure, ils l'arroserent, ils l'inondèrent ; le feu,

LES GUIGNONS DU MÉTIER



Reflexions d'un sergent de ville. — Vrai ! Je consentirais à aller les relever ; mais il n'y a pas de danger que ça tombe, celles-là.

l'eau vinrent aux prises, et ce furent des sifflements, des grondements, des râles ; un nuage opaque et sanglant de vapeurs s'éleva, se gonfla, remplit la halle, puis, lentement, reflua par toutes les ouvertures et se dissipa, tandis que les bouillonnements, peu à peu, s'apaisaient, que les hommes, avec leurs ringards, leur rateaux, s'évertuaient à déblayer les charbons fumants pour dégager l'issue.

— Maintenant, maintenant, avouait aux compagnons le preux tenant de cette terrible passe d'armes, rien n'est fait.

Il avait raison ; ou plutôt le pire restait à faire. Le rude, le dangereux aussi, non moins nécessaire, c'était de réparer la brèche. Reconstruire la muraille abattue devant ce trou béant, en face des profondeurs radiantes et de la pluie de feu qui tombait de la grille, vous imaginez-vous bien si que cela devait être ! On s'ingénia d'obtenir le mieux possible la large déchirure au moyen d'une plaque de tôle, tout de suite rouge à blanc : la chaleur, un peu diminuée, était encore intolérable. Il fallut la braver, pourtant. — Il travaillait sous la voûte, bâtissait, posant et assujettissant les briques avec sa pince ; deux hommes, relevés à chaque instant, le servaient. On les arrosait continuellement tous les trois ; la pompe jouait sans relâche, l'eau ruisselait sur leur corps et fumait. " Ne mouillez pas trop," disait l'incombustible ; mais ses aides criaient : " De l'eau ! de l'eau ! " Deux ou trois fois, par suite de quelque éboulement intérieur, une partie déjà construite de la paroi s'abattit : n'importe ; il s'obstinait, il s'acharnait. Et quand enfin la plaie eut été refermée, il fallut élever, par derrière cette fragile cloison, un contre-mur épais en grosses pierres liées ; puis encore blinder la maçonnerie de massifs plateaux de fonte, retenus par des cerclages, des traverses de fer. Tout cet ouvrage avait prit plus de douze heures. L'ensorcelé ne lâcha point qu'il n'eût éprouvé la solidité de toutes les pièces, frappé de son marteau, l'un après l'autre, tous les états. Alors seulement se retournant, et croisant ses bras sur sa poitrine, victorieux, d'un ton de tranquille et intime triomphe, il ordonna :

ERREUR POPULAIRE



Delle Alice. — Après tout, l'amour est une loterie. Monsieur Alfred. — Je n'y crois pas, Je n'irais pas loin avec cinq piastres pour vous gagner.